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La UAEM en la prensa: 
 
UAEM levanta la voz a dos años de Ayotzinapa 
Este día en el auditorio de la Biblioteca Central se llevó a cabo el evento “A dos años… Jornada por 
Ayotzinapa”, organizada por la Dirección de Comunicación Intercultural, en la que Javier Sicilia, dirigente del 
Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad (MPJD), afirmó: “¿Dónde están? Es la lucha de cientos de 
miles de familias que buscan a sus hijos y se puede solucionar si hay voluntad política, si asume el gobierno 
que hay una tragedia humanitaria grave en el país de emergencia nacional”. “Tuvo que venir el horror de 
Ayotzinapa tres años después de la fundación del Movimiento y ya no sabemos cuántos desaparecidos hay. 
43 son la punta del iceberg de una realidad mucho más corrupta y de una tragedia humanitaria, Ayotzinapa es 
el rostro de más de 50 mil desaparecidos que hay en México, es la lucha de los padres que buscan a sus 
hijos”, sentenció Sicilia, quién también funge como secretario de Comunicación Universitaria de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
Jornada cultural 
En el marco del segundo aniversario de la desaparición de los 43 normalistas, la Facultad de Estudios 
Sociales Temixco (FEST) de la UAEM, realizó un pase de lista simbólico frente a las butacas vacías con los 
rostros y nombres de los estudiantes cuyo paradero se ignora desde 2014. En la Plaza de Armas de 
Cuernavaca donde se encuentra el plantón denominado “UAEMxTodos”, se colocaron carteles y periódicos 
murales con la leyenda “Nos faltan 43”; la directora de la FEST, Verónica Arras González, dijo que este acto 
simbólico es para recordarlos y exigir su aparición con vida, así como para crear conciencia sobre los miles de 
desaparecidos y muertos en este país. Junto con el pase de lista fue presentado también el catálogo 
Ayotzinapa, acción visual, de Marcelo Brodsky, Javier Sicilia y Francisco Rebolledo. Mediante una 
videoconferencia desde Buenos Aires, Argentina, Marcelo Brodsky mostró diferentes fotografías que muestran 
la solidaridad de diferentes instituciones educativas del mundo, como Alemania, Italia, Argentina, Brasil, 
Estados Unidos, India, entre otros. 
Capital Morelos, (Wendy González), http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/uaem-levanta-la-voz-a-dos-
anos-de-ayotzinapa/ 
 

Se suma UAEM a acciones por los 43 de Ayotzinapa 
La Facultad de Estudios Sociales Temixco (FEST) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), realizó un pase de lista simbólico frente a las butacas vacías con los rostros y nombres de los 
estudiantes cuyo paradero se ignora desde 2014 y en el marco del segundo aniversario de las desaparición 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa. En Plaza de Armas de Cuernavaca donde se encuentra el plantón 
UAEMxTodos, se colocaron carteles y periódicos murales con la leyenda Nos faltan 43; la directora de la 
FEST, Verónica Arras González, dijo que este acto simbólico es para recordarlos y exigir su aparición con 
vida, así como para crear conciencia sobre los miles de desaparecidos y muertos en este país. El profesor 
investigador, Joel Ruiz Sánchez, expresó que estas actividades son un llamado a no permitir que hechos 
como los de Iguala vuelvan a ocurrir, “tenemos que pensar críticamente en lo que se ha insistido mucho en 
esta lucha que encabeza la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, que es la defensa de los derechos 
humanos y a erradicar impunidad que priva en el país”. Por su parte, Fernando Vela López, también profesor 
investigador de la FEST, reflexionó sobre la llamada guerra contra el narcotráfico, “pero hay otras guerras que 
no nos platican, que también tienen víctimas, como la guerra de la imposición de los consorcios mineros y una 
serie de proyectos que pretenden construirse en Morelos”, y añadió que es necesario presionar de manera 
permanente para conocer la verdad de lo que ocurrió en Iguala. Estudiantes de esta unidad académica 
coincidieron en que como universitarios, tienen el compromiso de generar conciencia para que no haya más 
desaparecidos en México, además de promover que la sociedad esté informada y sea más crítica de la 
realidad, para finalizar con la consigna: “Vivos se los llevaron, vivos los queremos”. En el plantón 
UAEMXTodos también acudieron integrantes de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática, así 
como de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, quienes realizaron diversas actividades en apoyo a las 
acciones de resistencia civil pacífica a favor de la máxima casa de estudios morelense. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83368 
 

"Pasan lista" a los 43 de Ayotzinapa 
La Facultad de Estudios Sociales Temixco (FEST) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), realizó un pase de lista simbólico frente a butacas vacías con fotografías de los rostros y nombres de 
los estudiantes de la Normal Rural “Isidro Burgos” de Ayotzinapa, Guerrero, cuyo paradero se ignora desde 
2014. Al cumplirse ayer dos años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa; en la Plaza de 
Armas de Cuernavaca, donde se encuentra el plantón de universitarios, se colocaron carteles y periódicos 
murales con la leyenda: “Nos faltan 43”. Verónica Arras González, directora de la FEST, dijo que este acto 
simbólico es para recordar y exigir la aparición de los estudiantes con vida, así como para crear conciencia 
sobre miles de desaparecidos y muertos en este país. Por su parte, Joel Ruiz Sánchez, profesor investigador 
de la misma unidad académica, expresó que las actividades desarrolladas son un llamado a no permitir que 
hechos como los de Iguala vuelvan a pasar, “tenemos que pensar críticamente en lo que se ha insistido 



 3 

mucho en esta lucha que encabeza la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, que es la defensa de los 
derechos humanos y a erradicar la impunidad que priva en el país”. Fernando Vela López, también profesor 
investigador de la FEST, reflexionó sobre la llamada guerra contra el narcotráfico, “pero hay otras guerras que 
no nos platican que también tienen víctimas, como la guerra de la imposición de los consorcios mineros y una 
serie de proyectos que pretenden construirse en Morelos”. Y añadió que es necesario presionar de manera 
permanente para conocer la verdad de lo que ocurrió en Iguala. Estudiantes coincidieron en que como 
universitarios tienen el compromiso de generar conciencia para que no haya más desaparecidos en México, 
además de promover que la sociedad esté informada y sea más crítica de la realidad, para finalizar con la 
consigna: “Vivos se los llevaron, vivos los queremos”. Al plantón también acudieron integrantes de la Facultad 
de Contaduría, Administración e Informática, así como de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, 
quienes realizaron diversas actividades en apoyo a las acciones de resistencia civil pacífica a favor de la 
máxima casa de estudios morelense. 
La Unión de Morelos, p.6, (Salvador Rivera), https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/95919-
pasan-lista-a-los-43-de-ayotzinapa.html 
 

Recuerdan alumnos de la UAEM a normalistas de Ayotzinapa  
El plantón instalado en el Zócalo de la ciudad sirvió de marco para recordar a los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, al cumplirse ayer dos años de su desaparición forzada. La Facultad de Estudios Sociales Temixco 
(FEST) de la UAEM, realizó un pase de lista simbólico frente a las butacas vacías con los rostros y nombres 
de los jóvenes que desde 2014 se desconoce su paradero. Desde las 8:00 horas de ayer, los estudiantes 
junto con sus maestros iniciaron en Plaza de Armas una serie de actividades académicas y culturales, como 
parte de las acciones de resistencia que ha emprendido la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) para exigir la entrega de sus recursos económicos. En el Zócalo en esta ocasión le correspondió a la 
FEST de la UAEM colocar carteles y periódicos murales con la leyenda "Nos faltan 43". El profesor 
investigador, Joel Ruiz Sánchez, expresó que estas actividades son un llamado a no permitir que hechos 
como los de Iguala a ocurran de nuevo, "tenemos que pensar críticamente en lo que se ha insistido mucho en 
esta lucha que encabeza la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, que es la defensa de los derechos 
humanos y erradicar la impunidad que priva en el país". Estudiantes de esta unidad académica coincidieron 
en que como universitarios, tienen el compromiso de generar conciencia para que no haya más 
desaparecidos en México, además de promover que la sociedad esté informada y sea más crítica de la 
realidad. Los estudiantes de la Máxima Casa de Estudios llamaron a sus compañeros universitarios a no bajar 
la guardia y continuar con las acciones de resistencia para lograr que el gobierno de Graco Ramírez libere los 
recursos económicos suficientes y evitar que se siga atentando contra la educación de miles de jóvenes en el 
estado.  
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4290549.htm. 
 

Estudiantes de Morelos recuerdan a normalistas de Ayotzinapa con plantón 
¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos!, gritaron integrantes de organizaciones civiles en el zócalo de 
Cuernavaca donde colocaron 43 sillas con los rostros y nombres de cada normalistas. El pase de lista recordó 
su ausencia y entre fue mencionado el morelense, José Luis Luna Torres, oriundo de la comunidad indígena 
de Amilcingo, en Temoac, al oriente del estado. La manifestación fue realizada en medio del plantón que 
mantiene la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) desde el pasado jueves, en demanda de la 
liberación de recursos para la máxima casa de estudios. Los universitarios tomaron la palabra y pidieron a sus 
iguales difundir la lucha de la universidad y emular el compromiso social de los normalistas “Nadie quiere una 
silla vacía”, dijo una de las participantes. Los universitarios recordaron también al doble asesinato del director 
de su escuela, Alejandro Chao Barona y su esposa Sara Rebolledo, ocurrida a cuatro meses de la 
desaparición de los jóvenes en Guerrero. A la par, en el municipio de Jantetelco, contiguo a Temoac, 
compañeros, maestros y alumnos del bachillerato donde estudió Luna Torres realizaron un mitin similar 
acompañado de carteles hechos por los mismos estudiantes. Por la tarde, en la capital morelense, integrantes 
de la organización Jóvenes en emergencia nacional realizaron una protesta en la glorieta de la paz, en la 
entrada norte de Cuernavaca. Ahí formaron con plantas el número 43 y pintaron de rojo la escultura que 
simboliza una paloma así como el agua de la fuente. "El horror de Ayotzinapa develó lo que la autoridad es 
capaz de hacer para perpetuarse en el poder, los jóvenes hemos sido el blanco más vulnerable”, lamentó 
Deyanira Hernández, integrante del colectivo. Por segundo año, declaró, venimos a la Paloma de la Paz a 
sembrar memoria y esperanza para no olvidar a quienes nos faltan, señaló. Al oriente de Morelos, en las 
inmediaciones de la normal de Amilcingo, estudiantes de dicha institución, padres de familia y sociedad en 
general, bloquearon la autopista Siglo XXI y desplegaron una manta con el rostro de los 43 desaparecidos y la 
demanda unánime de la aparición con vida de sus compañeros. Alrededor de las 19:30 horas, en la plaza de 
Armas de Cuernavaca, integrantes del Pacto Morelos y la Comisión Independiente de Derechos Humanos 
realizaron otro mitin alusivo. 
El Universal, (Justino Miranda) http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/09/26/estudiantes-de-
morelos-recuerdan-normalistas-de-ayotzinapa-con-planton 
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Más de 50 mil desaparecidos en México: Sicilia Zardain 
Al cumplirse dos años de los hechos ocurridos en Iguala, Guerrero, el dirigente del Movimiento por la Paz con 
Justicia y Dignidad (MPJD) y Secretario de Comunicación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Javier Sicilia Zardain, dijo que la desaparición de 43 estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, 
“es el reflejo de los más de 50 mil desaparecidos en todo el país, por lo que nuevamente se pronunció en 
contra de que la verdad sea descubierta. “Tuvo que venir el horror de Ayotzinapa tres años después de la 
fundación del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad (MPJD), y ya no sabemos cuántos desaparecidos 
hay, 43 son la punta del iceberg de una realidad mucho más corrupta y de una tragedia humanitaria”. En el 
auditorio de la Biblioteca Central se llevó a cabo A dos años… Jornada por Ayotzinapa, organizada por la 
Dirección de Comunicación Intercultural, en la que Javier Sicilia afirmó “¿dónde están? Es la lucha de cientos 
de miles de familias que buscan a sus hijos y se puede solucionar si hay voluntad política, si asume el 
gobierno que hay una tragedia humanitaria grave en el país de emergencia nacional”. En este marco se 
presentó el catálogo Ayotzinapa, acción visual de Marcelo Brodsky, Javier Sicilia y Francisco Rebolledo. 
Mediante una videoconferencia desde Buenos Aires, Argentina, Marcelo Brodsky mostró diferentes fotografías 
que muestran la solidaridad de diferentes instituciones educativas del mundo, como Alemania, Italia, 
Argentina, Brasil, Estados Unidos, India, entre otros. Javier Sicilia, afirmó que lo ocurrido en Tetelcingo es una 
práctica común de todas las fiscalías del país, “eso quiere decir que estamos ante crímenes de lesa 
humanidad, estamos ante problemáticas muy graves, y es compromiso de la universidad intervenir”, dijo. 
Contribuye en la búsqueda 
Agregó que la UAEM ha contribuido en la búsqueda de la justicia, de la paz, de la dignidad, “que la 
Universidad ha sabido acoger y potenciar a través de su saber, nosotros lo hemos demostrado con las fosas 
de Tetelcingo y es un compromiso por resolver los problemas que el gobierno por estupidez no está 
asumiendo”, declaró Javier Sicilia. Por su parte, Francisco Rebolledo, director de Comunicación Intercultural, 
dijo que esta presentación motiva a reflexionar acerca de la tragedia que ocurrió en Iguala, y que no ha 
concluido la lucha para saber dónde están los normalistas, “para sus padres y para nosotros, sus hijos están 
vivos y vamos a seguir luchando mientras no se demuestre lo contrario”. Marcelo Brodsky señaló que Internet 
ha sido fundamental para que todo el mundo conozca el caso de Ayotzinapa, “la idea es que a través de lo 
visual se pueda cumplir un papel positivo con la causa”. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83369 
 
El tiempo de la debilidad 
La tradición política de Occidente se ha fundado sobre dos realidades que corren paralelas: la legalidad y la 
legitimidad (el poder temporal y el poder espiritual, el  derecho y la justicia, la potestas y la auctoritas). La 
legalidad es la ley que, cuando no es obedecida, recurre a la fuerza. La legitimidad, por el contrario, es aquello 
que pertenece al orden de la ética, al orden de lo que es justo en sí y no necesita de la fuerza para ser 
obedecido, es la cualidad sustancial de la ley. Cuando una quiere reinar sobre la otra, la anomia se instala en 
el cuerpo social con resultados catastróficos. La legitimidad es, en la medida en que no requiere de la fuerza, 
débil. Pensemos para ejemplificarlo en el Imperio Inglés y Gandhi. El imperio tenía la ley y obligaba a la India 
a obedecer sin legitimidad alguna. Gandhi, por el contrario, carecía de poder, es decir, de legalidad, pero tenía 
la legitimidad de su lado. El divorcio entre una y otra generó el estado de anomia de las luchas por la 
independencia de la India que concluyeron con la salida del imperio y el restablecimiento de la legalidad 
(detentada por Nehru) y la legitimidad (detentada por Gandhi). México desde hace mucho perdió su 
legitimidad. Reducida esta última al momento electoral, los gobiernos han querido gobernar, amparados por la 
fuerza, con reglas y procedimientos jurídicamente prefijados. La consecuencia, como sabemos y vivimos cada 
día, ha sido la injusticia y la anomia. Los gobiernos, sometidos al interés del dinero, han hecho de la legalidad 
y la fuerza un instrumento que se usa para sostener la corrupción, el crimen, la hipoteca de los territorios del 
país a intereses industriales depredadores, la criminalización de la protesta y la negación sistemática de su 
legitimidad. Un ejemplo de ello es el gobierno de Graco Ramírez, en Morelos. A pesar de que llegó al poder 
legítimamente, el uso abusivo que ha hecho de la legalidad ha mermado su legitimidad hasta hacerla 
desaparecer de su gobierno. Con esa legalidad sin sustancia ha creado fosas clandestinas como las de 
Tetelcingo y Jojutla, ha ocultado la violencia que sufre el estado, ha intentado destruir a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) por defender derechos humanos, ha arrasado los territorios de los 
pueblos entregándoselos a empresas mineras y a megaproyectos inviables, ha colocado  a su familia en 
instituciones claves y ha llevado a Morelos a un grave estado de ingobernabilidad, de miseria, de represión y 
descalificación de cualquier protesta y propuesta. Pese a ello, pese a la creación del Frente Amplio Morelense 
(FAM), que aglutina el descontento ciudadano y busca la salida del gobernador y la necesidad de crear un 
gobierno de reconciliación, Graco Ramírez, al igual que otros gobernadores como Javier Duarte, en Veracruz, 
continúa, con la complacencia de su partido y de la federación, ejerciendo la legalidad  con lo único que le 
queda a un gobierno ilegítimo para sostenerse: la fuerza. Para nuestra clase política mantener en el poder a 
un gobernador que ha perdido cualquier resquicio de legitimidad y que ha hundido a un estado en la anomia 
más atroz es, contra todo sentido de lo evidente, sinónimo de fuerza y gobernabilidad. Olvida que hoy, más 
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que nunca, lo único que puede salvar la confianza política es ponerse del lado de la legitimidad y presentarse 
con el rostro de lo débil, lo que significaría enjuiciar políticamente a Graco Ramírez. La debilidad es hoy, en el 
espacio político, la verdadera presencia de la fuerza, el lugar donde la legitimidad vuelve a encontrarse con la 
legalidad. Creer y hacer lo contrario es ejercer el gobierno de manera autoritaria, un ejercicio que lo único que 
hace es ocultar, bajo la máscara de la legalidad, la anomia y el crimen. A nuestra clase política le urge 
recordar que en el cuerpo político hay dos elementos irreconocibles y, sin embargo, estrechamente 
relacionados entre sí: la legalidad y la legitimidad, el elemento mundano y temporal y el que se mantiene en 
relación con la justicia y el sentido del mundo. Cuando, como sucede hoy en México –el ejemplo de Graco 
Ramírez muestra en su particularidad lo que sucede en gran parte del país-, el elemento de la justicia se 
eclipsa en la sombra de lo mundano, la legalidad se vuelve infinita, es decir, interminable y sin objetivo, es 
decir, infernal. El infierno, en la teología cristiana, es el único sitio en donde el gobierno permanece ausente 
de toda legitimidad: el lugar del castigo, de la penitencia sin fin, de la crueldad sin compasión; un lugar muy 
parecido al Morelos de Graco Ramírez, muy parecido al país. La ausencia de legitimidad, que día con día se 
hace más aguda en México, manifiesta así que la ley se ha vuelto en realidad inoperante y que una buena 
parte de sus gobiernos, encubiertos por la legalidad y bajo el poder puro de la fuerza, actúan como si 
estuvieran al margen de ella. Esto hace que el Estado y la criminalidad formen hoy en México un sistema 
único como el infierno. Sólo la debilidad de la legitimidad podría salvarnos; sólo un la debilidad, como afirmó 
hace muchos siglos San Pablo, está la verdadera fuerza (2 Corintios 12:10), Es tiempo de ejercerla. Además 
opino que hay que representar los Acuerdos de San Andrés, detener la guerra, liberar a José Manuel Mireles, 
a sus autodefensas y a todos los presos políticos, hacer justicia a las víctimas de la violencia, juzgar a 
gobernadores y funcionarios criminales, boicotear las elecciones, devolverle su programa a Carmen Aristegui  
y abrir las fosas de Jojutla. 
Proceso, (Javier Sicilia),  
http://hemeroteca.proceso.com.mx/?page_id=278958&a51dc26366d99bb5fa29cea4747565fec=414272 
 
Gobierno federal dará 100 mdp a UAEM para nómina: rector 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera, dijo que hace dos días levantó la 
huelga de hambre luego de que el gobierno federal ofreció 100 millones de pesos para pagar la nómina de 
diciembre y combatir el problema financiero de la institución. "(Terminé la huelga) a cambio de que tuvimos un 
ofrecimiento para atender el problema financiero en la universidad", dijo en entrevista con Ciro Gómez Leyva 
para Grupo Fórmula. El jueves pasado, Vera inició una huelga "de alimento y palabra" para que el gobierno 
federal interviniera en la crisis económica de la institución. La acción concluyó 36 horas después. 
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/estados/rector_alejandro_vera-universidad_morelos-
huelga_hambre-milenio_noticias_0_818318228.html 
 
SEP aprueba anticipo de 50  mdp de subsidio a universidad  de Morelos 
El titular de la Secretaría de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, informó al gobernador morelense, Graco 
Ramírez Garrido Abreu, que se autorizó un anticipo de 50 millones de pesos del subsidio federal a la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).  Especificó que los recursos, que son parte del 
subsidio federal que corresponde a esa casa de estudios para noviembre y diciembre, es para que solvente 
problemas de liquidez y cubra la catorcena que se pagará a los trabajadores los primeros días de octubre.  En 
un comunicado detalló que los representantes de esta institución elaboran un diagnóstico sobre la situación 
financiera de la UAEM, a fin de presentar una propuesta sobre el apoyo que requiere para el cierre del 
ejercicio. El acuerdo del anticipo se logró tras una reunión entre representantes de la SEP, el gobierno de 
Morelos, los sindicatos de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y 
el Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM.  
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/estados/apoyos_uaem-sep_otorga_50_millones_de_pesos-
milenio_noticias-Alejandor_vera_0_818918162.html 
 
SEP autoriza subsidio por 50 mdp a Universidad de Morelos 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) autorizó un anticipo de 50 millones de pesos del subsidio federal a 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, para que solvente problemas de liquidez, y cubra la 
catorcena que se pagará a los trabajadores los primeros días de octubre. La dependencia federal informó que 
su titular, Aurelio Nuño Mayer, se reunió con el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, y que el acuerdo se 
logró a partir de una reunión entre representantes de la secretaría, el gobierno local, y los sindicatos de 
Trabajadores Administrativos y de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos. "El adelanto es parte del subsidio federal que corresponde a esa universidad para noviembre y 
diciembre; en tanto, representantes de esta institución elaboran un diagnóstico sobre la situación financiera de 
la UAEM, a fin de presentar una propuesta sobre el apoyo que requiere dicha universidad para el cierre del 
ejercicio", informó la dependencia en un comunicado. 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/09/27/sep-autoriza-subsidio-por-50-mdp-universidad-de-
morelos 
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Rector de la UAEM concluye ayuno 
Después de 38 horas de ayuno de palabra y comida el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, determinó concluir la huelga de hambre que sostenía en la Plaza 
de Armas “Emiliano Zapata”, de Cuernavaca. Lo anterior al lograr, por gestiones de la comunidad 
universitaria, 100 millones de pesos para pagos de salarios y prestaciones sociales hacia los trabajadores 
administrativos y académicos de la máxima casa de estudios, que evitaría el emplazamiento a huelga por 
violaciones al contrato colectivo. El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos 
(FEUM), Israel Reyes Medina, junto con los organismos y dirigentes sindicales de la institución, solicitaron al 
rector Alejandro Vera Jiménez levantar el ayuno de voz y comida que inició el pasado jueves por la noche. El 
dirigente estudiantil subrayó que es necesaria la presencia de un rector sano y sin problemas de un líder nato 
como lo es Vera Jiménez, por ello al conseguir el apoyo del gobierno federal a través del subsecretario de 
Gobernación en Derechos Humanos, Roberto Campa Cifrían, es necesario continuar con la ruta del diálogo, 
pero con el gabinete de la Presidencia de la República. A su vez, la representante del Consejo General 
Universitario, Mercedes Pedrero, indicó que los recursos obtenidos son por la lucha de la comunidad 
universitaria, a través de diversas acciones, mismas que continuarán. La también investigadora, lamentó que 
el apoyo del gobierno estatal solamente haya sido de saliva, porque el dinero gestionado fue logrado 
únicamente por la labor de la comunidad universitaria. Y lamentó que más que recibir la ayuda de la 
administración del gobernador Graco Ramírez, la respuesta estableció una campaña de difamación contra los 
universitarios. En respuesta, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, junto con dos académicos más, 
determinaron levantar el ayuno e iniciar diversas reuniones con las organizaciones sindicales, el Consejo 
Universitario y los estudiantes para definir las estrategias de protesta. En entrevista, advirtió que continuarán 
las marchas y acciones de protesta, así como el diálogo con el gobierno federal a través del Subsecretario de 
Gobernación en Derechos Humanos. 
La Crónica de Hoy, (René Vega Giles), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986371.html 
 
Transportistas rechazan participar en “mesa de la reconciliación” 
El Congreso del estado notificó por escrito al Frente Amplio Morelense (FAM) y al Poder Ejecutivo el exhorto 
aprobado por el Pleno para integrar la "Mesa de Diálogo y Reconciliación por el Bien de Morelos", a fin de que 
respondan de manera formal a dicha convocatoria. En tanto, integrantes de dicha agrupación anunciaron 
nuevas movilizaciones para los próximos días. A través de la Secretaría de Servicios Legislativos y 
Parlamentarios, los diputados hicieron del conocimiento el exhorto que aprobaron el 13 de septiembre pasado. 
Sin embargo, transportistas que representan a diversas agrupaciones informaron que el acuerdo fue rechazar 
dicha invitación y, por el contrario, preparan una marcha hacia la Ciudad de México para insistir al gobierno 
federal que atienda la crisis social que enfrenta Morelos. "El acuerdo general del frente es no acudir a la 
convocatoria", afirmó Víctor Mata Alarcón, presidente de la Coalición de Representantes del Transporte 
Público, quien informó que insistirán ante la Federación para que intervenga en la situación de Morelos. En 
este sentido, Dagoberto Rivera Jaimes, presidente de la Federación Auténtica del Transporte, refirió que ya 
preparan movilizaciones a la Ciudad de México como Frente Amplio Morelense, ante la negativa del gobierno 
estatal para atender demandas de los ciudadanos. Explicó que tanto la situación que enfrenta la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), como la del transporte público, al intentar imponer el proyecto del 
Morebús, el gobierno del estado se ha mantenido en su postura de "oídos sordos", por lo que irán 
nuevamente a la Secretaría de Gobernación (Segob) para que haya una respuesta definitiva a sus demandas. 
Hay que señalar que desde el Congreso del estado se esperaba que hoy pudiera concretarse un primer 
encuentro con los integrantes del FAM y el Poder Ejecutivo, pero no recibieron una respuesta formal a su 
exhorto. 
La Unión de Morelos, p.2, (Ana Lilia Mata), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/95915-transportistas-rechazan-participar-en-mesa-de-la-
reconciliacion.html 
El Regional del Sur, p.4, (Guadalupe Flores), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83366 
 
Critican derroche de Graco Ramírez 
Por prudencia y sensatez, Graco Ramírez Garrido Abreu debe dejar la gubernatura de Morelos, porque el 
estado se encuentra en una situación de ingobernabilidad derivado de los constantes enfrentamientos con los 
sectores de la población y además, por la grave situación de inseguridad que se refleja todos los días en la 
entidad. Lo anterior fue dado a conocer por Rabindranath Salazar Solorio, senador por el partido Movimiento 
Regeneración Nacional (MORENA), quien criticó el derroche económico que al interior del país hace del erario 
el gobernador Graco Ramírez Garrido Abreu, al “autopromoverse” para aspirar a otros cargos cuando no son 
los tiempos para ello, razón por la cual se pronunció por su pronta salida de la titularidad del Poder Ejecutivo. 
En entrevista, el representante popular dijo que hace mucho Graco Ramírez debió dejar la gubernatura ante 
los nulos resultados de cara a la sociedad, pero sobre todo, ante el incremento del descontento de la sociedad 
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y como ejemplo, se refirió al Frente Amplio Morelense (FAM) que al aglutinar a más de 100 organizaciones de 
toda la entidad también se han pronunciado por lo mismo, su salida. Lamentó el senador de la República que 
en lugar de que el gobernador se ocupe de “pasear” por todo el país para promoverse, atienda realmente la 
problemática que se vive en la entidad y que es el reflejo de su desinterés por lo que ocurre y padecen los 
morelenses. Tampoco gastando grandes cantidades de dinero en publicidad como sucede con los 
espectaculares en la Ciudad de México y otras entidades del país, en las que no dice la verdad y sólo hacer 
ver lo que no sucede, como la grave delincuencia que está desatada tras la muerte del tenista y su pareja en 
la colonia El Empleado, pero además de los asesinatos en el oriente y sur, así como los secuestros, 
extorsiones, levantones, entre otros. Preocupado, Salazar Solorio lamentó que en Morelos las políticas en 
materia de seguridad no hayan dado ningún resultado con presencia y en ausencia del gobernador como 
ocurrió este fin de semana que la entidad se tiñó de sangre con hechos violentos. Consideró que no son 
momentos ni está en condiciones de “candidatearse” a cualquier otro cargo por la vía de la elección o 
designación al precisar que tiene mucho que solucionar en Morelos si es que alguna ocasión le interesó, dijo. 
Desde su punto de vista, dijo que hace mucho tiempo Graco Ramírez debió presentar licencia al cargo de 
gobernador por prudencia, por sensatez y conciencia, de cara a la sociedad a quien ha quedado mucho a 
deber. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83371 
 
Ante descontento social, Ejecutivo debería renunciar: Maricela 
El gobernador de Morelos, Graco Ramírez Garrido Abreu, debería renunciar al cargo ante la suma de voces 
que se han pronunciado por esto mediante la organización de un movimiento que no se había visto en la 
entidad hace muchos años en reclamo de justicia y cumplimiento de sus obligaciones, aseguró Maricela 
Velázquez Sánchez, secretaria de Gestión Social del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional. Afirmó la funcionaria partidista que como desde el principio de su mandato, el gobernador nunca 
ha dado muestra de apertura y sensibilidad a los reclamos de los morelenses, de ahí la urgente necesidad de 
que considere y se retire del cargo. También hizo un llamado a no abonar más al descontento generalizado 
hacia su gestión, que lejos de reflejar desarrollo, estabilidad y crecimiento económico, ha reflejado malos 
manejos, jugosos negocios hacia un reducido grupo de personas sin tomar en cuenta su principal papel, el de 
gobernar para todos, velar por los intereses y la seguridad de los morelenses. “Hace años no se veía un 
movimiento tan legítimo como lo es el Frente Amplio Morelense, tenía muchos años que en el estado no se 
percibía esta inestabilidad a causa de tanta molestia por diferentes sectores de la sociedad", dijo Velázquez 
Cortés. Señaló que causa tristeza ver la reacción de los transportistas, las agresiones contra los miembros de 
la Iglesia, contra la comunidad universitaria, los jubilados, en contra de sindicatos, y se agrega a la agenda la 
inseguridad y la violencia que no paran. Además, demandó a los funcionarios del sol azteca que están a cargo 
de la administración estatal, actuar de manera sensible y cercano a la gente, aunque el PRI señala abusos, 
también hace propuestas por eso, "vemos que la única manera para sacar adelante al estado es el diálogo y 
la conciliación". Lamentó que la gravedad de la problemática que se vive en Morelos haya provocado la 
intervención de la Secretaría de Gobernación para dirimir algunas controversias como la que enfrenta la 
Máxima Casa de estudios. Cuestionada sobre la exigencia principal de muchos ciudadanos para la renuncia 
del gobernador Graco Ramírez, la funcionaria tricolor dijo: "Yo creo que los morelenses necesitamos entrar a 
una etapa de reflexión para apostar a la gobernabilidad, yo quiero que le vaya bien a Morelos, si el 
gobernador ya está rebasado, tiene que asumir su responsabilidad e irse, y si se vuelve un hombre de diálogo 
y apertura, creo que se terminaría su mandato constitucional. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83370 
 
Radiografía del poder…Izquierda contra izquierda 
Muy similar a lo que viene pasando al interior del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en las recientes 
elecciones, uno de los problemas de la izquierda mexicana es su falta de unidad, sus diferencias han 
terminado incluso en la formación de distintos partidos, que acaban por disputarse el voto, que de ir en una 
sola dirección, podría haber conquistado ya la misma Presidencia de la república. Son tres o cuatro institutos 
políticos que se autodefinen como de izquierda, el Partido del Trabajo (PT), Movimiento Ciudadano (MC), el 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y desde luego el Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), que es la fuente de origen de los demás. Haciendo una revisión somera de las causas que llevaron al 
tricolor a perder el poder total en el año 2000, se concluye que la principal fue a partir del enfrentamiento de 
grupos y corrientes de poder que convertidos ya en pequeños monopolios, se disputaban con todo los 
principales espacios y candidaturas, a grado tal, que acabaron autodestruyéndose a sí mismos. Bueno, el 
propio perredismo emergió de algunas células del entonces partido de estado, cuando previas las campañas 
electorales de 1988, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y Porfirio Muñoz Ledo decidieron tomar distancia luego 
de que le negaron la candidatura presidencial al michoacano y encabezaron el Frente Democrático Nacional 
(FDN), que más adelante se convirtió en el PRD. Hacemos mención de todo eso, porque aquí en lo cortito, 
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revisando los componentes del Frente Amplio Morelense (FAM), que incluye la lucha de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y que trae un conflicto abierto en contra de las instituciones 
gubernamentales estatales, surgidas del perredismo, encontramos que la mayoría de éstos corresponden a 
figuras y movimientos que incluso le dieron vida a proyectos electorales como el de Cárdenas, el de Andrés 
Manuel López Obrador y no pocos fueron artífices en la fundación del PRD en Morelos. Bueno, el líder moral 
de la Coordinadora Morelense de Movimientos Ciudadanos (CMMC), Gerardo Becerra Chávez de Hita, que es 
parte del frente, pasó por las luchas de la izquierda y hoy está en la otra esquina. Sin embargo, la esencia del 
FAM parece tener la misma matriz. El escritor Javier Sicilia ha sido un duro crítico del régimen priista y sus 
luchas coinciden con la de líderes sociales opositores al gobierno. Podríamos incluso decir que el rector 
Alejandro Vera Jiménez parece tener ciertas tendencias e identidades con esos luchadores que se han 
significado por mantener una defensa histórica al lado de los más desprotegidos. La UAEM viene haciendo 
suyas las resistencias de comunidades y pueblos en contra de lo que califican como injusticias por parte de 
quienes conducen las instituciones, sobre todo en los niveles estatal y federal. Es fácil advertir que en el frente 
no aparecen personajes de la derecha ni del centro (PRI) de manera constante, acaso efímeras apariciones 
de algunos políticos que han sido invitados a fortalecer expresiones públicas de inconformidad, pero nada 
más. Lo realmente sustancial lo representan figuras que han coincidido con expresiones identificadas con el 
pueblo y en contra del régimen de estado (…). 
La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz). 
 
Opinión - Venganza de Graco contra la UAEM 
Como si hiciera falta echarle más gasolina al fuego; como si no fuera suficiente el caos visible existente en el 
estado; como si al gobernador Graco Ramírez le hiciera falta caer más hondo en la fosa de animadversión 
que le tiene una notoria mayoría de población, como si ello y más hiciera falta, el clima político y social ya 
incandescente, éste se vuelve más apremiante y al mismo tiempo insostenible. Y al parecer, por los hechos a 
la vista, el más empeñado en que las cosas empeoren y escalen, es el gobernador, que quizá ya adivina el 
futuro que le espera, lo cual lo tiene exasperado, ante la toma de decisiones verdaderamente inconcebibles, 
que uno piensa, solo en condiciones de desquiciamiento emocional y mental se pueden asumir  como es la de 
enconar y tensar más las relaciones, si es que pudiera haberlas, con la Universidad Autónoma del Estado, la 
UAEM, una institución que es el símbolo educativo y cultural  del pueblo morelense y cuya obligación 
gubernamental es apoyarla, impulsarla y promover su desarrollo en las tareas académicas, de investigación y 
científicas proveyéndola de los recursos presupuestales, que por ley le corresponden para tales fines. 
Empero, la ceguera y ambición política de dominio y control, que se quiso hacer con la universidad para 
someterla a los intereses políticos del gobernante, llevaron a éste, teniendo bajo su control al Legislativo, 
intentar modificar la constitución del estado para violentar su autonomía, a lo cual, la comunidad universitaria 
se ha opuesto, destacándose su rector como decidido defensor de la UAEM, su autonomía y sus directrices 
no solo académicas, sino como instrumento de orientación social al servicio de la población del estado.  Esta 
defensa de la UAEM contrarió seriamente al mandatario estatal al no ver concretado sus aviesas intenciones, 
más aún cuando la Casa de Estudios se ha convertido en un vínculo con sectores sociales golpeados con 
políticas de gobierno, injusticias sociales, con la constante violación de derechos humanos y por acciones 
criminales a cargo de la Fiscalía General del Estado señalándose concretamente un hecho que ha sacudido a 
la opinión pública y que se relaciona con el descubrimiento de fosas clandestinas en el municipio de Cuautla, 
donde fueron enterrados y encontrados más de cien cadáveres de lo cual no es ajeno en la comisión de 
delitos el gobierno del estado.  De mal en peor encamina sus pasos quien solo en el papel y nómina gobierna 
esta entidad. Si ya le pesan como una losa las denuncias y acusaciones de segmentos de la sociedad  que lo 
tildan de gobernante inepto y corrupto; si ya el ambiente en que se mueve le indica que su tiempo en el cargo 
se le ha terminado; si el séquito de sus otrora apoyadores y defensores se ha reducido, qué es lo que lo 
empuja a seguir echándose encima más desprestigio, rechazo y repudio, nada menos que sectores de 
académicos, estudiantes, trabajadores sindicalizados todos ellos miembros de la máxima Casa de Estudios, 
sumándose sectores representantes  de la cultura, la mayoría ligados a la UAEM. Se intuye, que los ánimos 
de Graco, de venganza política contra el rector Alejandro  Vera, quien lo ha puesto en jaque, le han hecho 
perder el juicio y orillado a escoger las peores estrategias, como es la de agredir a la UAEM, para el desahogo 
de sus impulsos vengadores, que se advierte se le volverán en su contra.  La institución, a la  que Ramírez 
 quiere ahorcar sus finanzas, goza de simpatía y apoyo de la sociedad, así como y de otras universidades del 
país las que ya se solidarizan con la lucha de la de Morelos. En la intentona de humillar y poner de rodillas a 
la UAEM, esa batalla el gobernador perredista la tiene perdida, llevándose tras las extremidades a su partido y 
al grupo de diputados que le han servido de tapete para dar los pasos que al fin lo harán caer de un pedestal 
cuyas bases se han construido con aires de prepotencia, soberbia y sobrada ambición. El rector Alejandro 
Vera por su parte sabe lo que hace, en las acciones emprendidas cobijado con el consenso de  la comunidad 
 que encabeza. 
El Regional del Sur, p.2, (Isaías Cano). 
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En la red… - Graco Ramírez en Morelos y Javier Duarte en Veracruz, el parecido no tiene precedentes 
(…)Cuando uno revisa los momentos claves del principio del fin de Javier Duarte en Veracruz, hay 3 
elementos que definen el caos que ha sido su gobierno. 1.- La creciente inseguridad, esa que siempre negó, 
al punto de llegar a declarar, en ese tono socarrón que lo define, que en Veracruz los únicos delitos graves, 
eran los robos de frutsis y gansitos en los oxxos. 2.- El conflicto con la Universidad Autónoma de Veracruz, 
institución a la que le negó los recursos económicos que legalmente le correspondían y que llevó a la 
comunidad universitaria, alumnos, maestros y administrativos a salir a las calles, a llamar la atención del 
gobierno federal para obligar al gobernador entregara lo que no le pertenecía. 3.- No haber sabido distinguir la 
coyuntura política y social que lo llevaron de ser un protegido preferencial a un candidato natural al sacrificio 
político. En el más elemental uso del sentido común, cualquiera podría entender que si eso le paso a un priista 
como Duarte, con un gobierno priista, entonces cualquier cosa puede suceder con cualquier otro gobernador, 
cualesquiera que hayan sido los acuerdos en el pasado. En política, el pasado, se conjuga a partir del 
presente, y siempre pensando en el futuro. Los perredistas y los panistas lo saben. Los azules, esperan con 
cierta calma la detención del ex gobernador de Sonora Guillermo Padres, saben que hará daño, pero como 
sea el ex gobernador ya tiene rato enfrentando solo el problema sin apoyo alguno de su partido. En el PRD sin 
embargo no saben por dónde podría venir el ramalazo, pero como ya lo anunció el coordinador de los 
senadores Miguel Barbosa, el PRI y el gobierno federal buscarán empatar los cartones, equilibrar la balanza, y 
en la lucha vs la corrupción, tendrá que quedar claro que (viene la trillada y mamona frase) La ley es para 
todos, sin distingos de colores y preferencias políticas etc. etc. El de Graco Ramírez es un nombre que lleva 
sonando varias semanas en las oficinas de gobernación, el senado, la cámara de diputados, los pinos y claro 
en las principales columnas especializadas en los trascendidos. Y lo que se dice en resumen, es que el 
tabasqueño es el candidato natural para ser obligado a dejar el gobierno. ¿Las razones? Resulta ocioso 
abundar en ellas, solo basta revisar las 3 cosas que detonaron la crisis de Javier Duarte en Veracruz, para 
entender que son (con sus variantes locales) las mismas que tienen hoy en la lona a la administración de 
Graco Ramírez. Más todavía, hay que leer correctamente las señales que envió gobernación la semana 
pasada, a mitad de semana, el gobernador de Morelos recibió en 48 horas golpes directos en su línea de 
flotación. La comunidad universitaria volvió a tomar las calles y el zócalo que había sido liberado de murallas, 
los estudiantes, reavivaron el Fuera Graco, y exigieron que cumpliera compromisos. A esa misma hora, el 
gobernador hablaba de transporte limpio, y de su proyecto (de los muy pocos con apoyo social) del Morebus. 
Por tuiter ofreció sus habilidades políticas para salvar a la UAEM y conseguir 50 millones de pesos ante la 
SEP, no podía esperarse otra cosa del secretario de educación en la CONAGO, pero una comisión de 100 
estudiantes lograron una audiencia y un compromiso de SEGOB por 100 millones de pesos. 
Jaque Mate al gobernador. 
La reserva de capital político, que en tiempo de crisis le queda a un gobernante es el uso de su posición para 
mediar, para resolver, la reserva de Ramírez se esfumó en 48 horas y una huelga de hambre. 
El Regional del Sur, p.7, (Roberto Díaz Guerrero). 
 
Casos y Cosas de Morelos - Batalla ganada por el rector de la UAEM 
Israel Reyes Medina, líder de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), informó que la 
reunión que tanto él como un grupo de líderes estudiantiles sostuvieron con el subsecretario de Derechos 
Humanos, Roberto Campa Cifrián, en la secretaría de Gobernación, fue fructífera… al menos en primera 
instancia. De los 500 millones que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) necesita para salir 
con bien en el ejercicio fiscal 2016, la federación enviará, en los próximos días, 100 millones de pesos, con lo 
cual se podrá cubrir el pago de nómina de la catorcena en puerta. Hecho que desde luego da un respiro a 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, quien tras este triunfo fue convencido por sus seguidores de 
levantar el ayuno luego de 40 horas de huelga de alimentación y palabra en la Plaza de Armas morelense. 
Con el recurso parcial obtenido, Vera Jiménez gana una batalla, aunque la guerra no ha terminado. Vera 
Jiménez levantó el ayuno pero debe saber que habrá contragolpes de su adversario político por brincar la 
autoridad estatal, que no ve con buenos ojos la profanación del rector y el libertinaje de la educación superior 
morelense. Cuestión de cultura política. Si hay algo que enardece al poder es el no tomar en cuenta las 
jerarquías. Y más enfado debe haber en Palacio de Gobierno de que el gobierno federal mantenga al margen 
al mandatario estatal, quien ha sido excluido de las negociaciones entre la UAEM y Gobernación. Ese desaire, 
desde la perspectiva del poder local, es una afrenta inadmisible contra la soberanía del estado y la figura del 
gobernador. La contrariedad del poder morelense es entonces doble; por un lado, el rector desafía al gobierno 
local; y por el otro, el poder superior lo respalda. Más allá del encono predecible como respuesta al triunfo 
parcial de la UAEM, el galimatías envía señales que merecen un análisis que den sentido a lo que está 
sucediendo en Morelos. Una reflexión al respecto es que si la federación apoya a Vera Jiménez es porque la 
acusación que el gobierno estatal hace sobre la corrupción del rector es débil o acaso falsa. No se podría 
comprender de otra manera, pues si la incriminación fuese cierta, su cabeza ya habría rodado loma abajo la 
cuesta de Chamilpa. Aunque el gobierno federal es propenso a las erratas, la lógica conduce a predecir que 
respaldar al gobierno morelense es más riesgoso que apoyar al rector. Si es así, otra señal es que Graco 
Ramírez va siendo abandonado por el poder central, quien como él sufre en términos de aceptación popular. 
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El deterioro de Enrique Peña Nieto anda por los suelos y nada ha podido restablecer la imagen del presidente. 
A México ya no lo mueve más que una inercia sin rumbo. Tanto allá como aquí se gastan cantidades 
millonarias en publicidad y cuentos churriguerescos, lo que en vez de aliviar el rechazo, alientan en mayor 
medida el “malhumor” social. Así, no es probable entonces preocuparse por terceros cuando los primeros y 
los segundos andan con la desazón en mente. Todo parece indicar, por lo demás, que de aquí en delante 
Peña Nieto y Graco Ramírez deben rascarse con sus propias uñas. Otra señal -aunque ésta a nivel local-, es 
el deslinde personal o partidario en el entorno político morelense. El síntoma parece indicar que el Legislativo 
estatal, todavía con la somnolencia y aturdimiento que lo caracteriza, anda queriendo despertar de un largo 
sueño plácido y confortable. Todavía anda atontado pero pestañea un poco más que antes. Curioso es al 
menos que el mismo presidente de la Mesa Directiva del Congreso, quien se distinguía por su lealtad 
inquebrantable e incondicional hacia el Ejecutivo estatal, haya cuestionado el timing de la iniciativa de ley 
respecto al derecho de adopción de los matrimonios igualitarios o concubinarios o toda aquella unión civil o 
preferencia sexual individual que hace rabiar a la iglesia católica. Iniciativa de ley con la que el gobernador, 
como autor intelectual de ella, comulga con orgullo, pues es él un gobernador progresista. El timing fue 
siempre una figura sin representación en la cámara de diputados. Nunca, a Francisco Moreno Merino, 
presidente de la Mesa Directiva o a la mayoría de los diputados de la LIII Legislatura, importó la cordura 
política o el “momento histórico” y palomearon todo lo que convenía a intereses personales o de grupos afines 
al poder morelense. Hoy, en cambio, el diputado Moreno Merino, adormilado pero con voz de tuba,  pide 
cordura al gobernador, con el riesgo de un coscorrón para afinarle el Do Bemol impertinente, pues el horno 
morelense no está para bollos políticos después de tanta condescendencia parlamentaria. ¿Será línea 
nacional? Alejandro Vera Jiménez ha ganado una batalla y puede que gane la guerra si es que la línea 
nacional empieza a sustraer su intervención  de la responsabilidad ajena. Con la suya propia Enrique Peña 
Nieto  tiene suficiente como para involucrarse en líos foráneos. Y por otra parte, si la conciencia del rector es 
transparente y está tranquila; es decir, si no hizo desvío de recursos o incluso robo, mucho debe haber 
disfrutado una sopa caliente después de 40 horas de ayuno; y mucho debe haber disfrutado además de 
algunos chascarrillos entre las huestes socialmente responsables, aunque con los escudos universitarios en 
vela y en espera de la respuesta hostil de otra batalla. La guerra no ha terminado y no conviene descuidar la 
trinchera. 
El Regional del Sur, p.8, (Sergio Dorado). 
 

Estatal:  
 
El Cobaem quiere reducir embarazos entre su alumnado 
El Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) ha detectado que en promedio, 50 de sus alumnas 
se embarazan cada ciclo escolar. La institución busca reducir la incidencia de este problema de salud y de 
tipo académico, que se ve reflejado en la deserción. El director del subsistema, Fernando Pérez Jiménez, 
indicó que este número de jóvenes de entre 15 y 16 años de edad, representa alrededor del 1% de la 
matrícula total de la institución, que supera 12 mil 500 estudiantes. Dijo que en el Colegio el porcentaje es 
bajo, al representar el 1%, eso significa 50 alumnas cada año. Aseguró que en el Cobaem se determinó 
apoyar a las estudiantes que se embarazan, para que no deserten. "A veces ya llegan en etapa de embarazo 
desde que vienen de la secundaria. Sabemos que esos casos implican mayores riesgos para la madre y para 
los bebés. Se les apoya con clases, calendario de los exámenes cuando se acerca el alumbramiento e incluso 
mayor flexibilidad en cuanto a la portación oficial del uniforme". El director insistió en que además de la 
educación sexual que se imparte a los estudiantes en el ámbito escolar, es fundamental la colaboración de los 
padres de familia. Hizo notar que la participación de la familia es trascendente también en otros rubros, como 
el de la seguridad y prevención de la delincuencia. 
La Unión de Morelos, p.9, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/95921-el-cobaem-quiere-reducir-embarazos-entre-su-
alumnado.html 
 
Recortes al Conacyt no afectarán becas 
Los recortes presupuestales a nivel federal, específicamente en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), impactarán la realización de nueva infraestructura y no los programas de becas que maneja en el 
estado la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICyT), aseguró su titular Brenda Valderrama 
Blanco. Cuestionada sobre si habrá afectaciones en la SICyT, ante el anuncio de la Federación de recortes en 
las participaciones, Brenda Valderrama manifestó que de acuerdo con las declaraciones del titular del 
Conacyt, el ajuste presupuestal es de casi ocho millones de pesos y perjudicará principalmente el tema de 
infraestructura. En el caso de Morelos, el Conacyt tiene un proyecto de construcción del Bio Infotec, pero no 
será afectado y no se cancelará su construcción porque están garantizados los recursos económicos para su 
edificación en el Parque Científico y Tecnológico del estado, en Xochitepec. El Bio Infotec es un centro único 
de investigación en materia de bioinformática, perteneciente al Conacyt, para el cual están presupuestados 30 
millones de pesos, y su construcción comenzaría el próximo año. Brenda Valderrama indicó que en el caso de 
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programas, en Morelos se cuenta con casi mil 800 becados que tienen garantizado este beneficio, al igual que 
los mil 100 becarios del Sistema Nacional de Investigación. 
El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4290544.htm. 
 

Nacional: 
 
Nuevo programa de incentivos a inversiones en ciencia y tecnología 
En ocho años, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) ha destinado 50 mil millones de pesos 
a impulsar una mayor participación de la iniciativa privada en ciencia, tecnología e innovación. Sin embargo, la 
cooperación del capital empresarial en el sector sigue siendo muy baja en comparación con otros países. De 
acuerdo con datos del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, del total de los recursos federales para estos 
sectores, únicamente 25 por ciento proceden de capital privado. El proyecto presupuestal para 2017 plantea 
un nuevo programa para estimular la participación empresarial, además de que mantendrá el Programa de 
Estímulos Fiscales –apoyos a partir de la deducción de impuestos–, el cual se echó a andar en 2008 y que en 
diversas ocasiones ha sido duramente criticado por académicos e investigadores porque argumentan que 
varios años sólo benefició a trasnacionales que no apostaron por el desarrollo científico en México. 
La Jornada, p,33, (Emir Olivares Alonso). 
 
Alumnos de UNAM y Uia exigen justicia 
Estudiantes de las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM) e Iberoamericana (Uia) exigieron 
justicia por la desaparición de los 43 estudiantes en Iguala. Alumnos de los planteles 4 y 5 de la Escuela 
Nacional Preparatoria de la UNAM iniciaron ayer un paro de 24 horas para denunciar la desaparición y 
ejecución extrajudicial de otras seis personas, tres de ellas normalistas de Ayotzinapa, la noche del 26 de 
septiembre de 2014. Además, presentaron demandas internas a las autoridades de la máxima casa de 
estudios. Alumnos y académicos realizaron la jornada conmemorativa Diálogo y reflexiones sobre 
desaparición forzada, impunidad y participación ciudadana. En la galería Andrea Pozzo repartieron retratos e 
hicieron el pase de lista de los 43 jóvenes desaparecidos. 
La Jornada, p.12, (Emir Olivares y César Arellano García), 
Milenio, (César Velázquez), http://www.milenio.com/df/paro_prepa_4-prepa_5-paro_unam-
AyotzinapaDosAnos-milenio_noticias_0_818318221.html 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/09/26/confirma-unam-paro-en-prepas-4-y-5 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/09/26/prepas-4-y-5-realizan-paro-para-sumarse-
marcha-por-ayotzinapa 
 
Descarta Graue afectaciones en UNAM por ajuste presupuestal 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, descartó que 
pudieran darse afectaciones a la institución por el presupuesto otorgado, pues incluso se tuvo un incremento. 
“El Presupuesto de Egresos de la Federación no contempla ninguna afectación para la universidad; de hecho 
(tiene) un crecimiento de 0.5 por ciento en pesos reales”, aclaró en entrevista luego de participar en el Foro 
Forbes Economía 3.0. En este sentido, Graue Wiechers dijo: “debo agradecer” a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público que “la universidad fue bien tratada. La universidad no tendrá un decremento importante”. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986296.html 
 
"Ninis", problema que está costando mucho al país: UNAM 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, dijo que los 
jóvenes que están fuera de la escuela forman parte de un problema que “está costando mucho al país” por lo 
cual, insistió, es necesario invertirle a la educación pública, principalmente en los niveles medio superior y 
superior. Durante su participación en el Foro Forbes Economía 3.0, Graue Wiechers dijo que los jóvenes que 
no estudian ni trabajan (a quienes se les ha dado el nombre de “ninis”) representan un problema para el país, 
puesto que muchos de ellos confesaron ser parte de la delincuencia organizada. Ante este escenario, es 
necesario invertir en la educación superior en el nivel público, que es el que atiende a 70% de la población. 
Calculó que entre los años 2022 y 2030, los adultos que estén en su edad productiva buscará que sus hijos 
tengan un mayor nivel de estudios y por lo tanto habrá mayor presión para el sistema público; en este sentido, 
las instituciones se verán obligadas a crecer su matrícula, y la educación media superior llegará a entre 85% y 
90% de cobertura, mientras que la demanda por ingresar a un programa de licenciatura llegará a 4.5 millones 
de jóvenes anuales, cuando en la actualidad es de tres millones. 
El Universal, (Teresa Moreno),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/09/26/ninis-problema-que-esta-costando-mucho-
al-pais-unam 
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Arriba marcha por segundo aniversario de Ayotzinapa al Zócalo  
Luego de un recorrido de casi dos horas el contingente que salió del Ángel de la Independencia llegó a la 
plancha del Zócalo capitalino. La marcha, encabezada por padres de los 43 estudiantes desaparecidos en 
Iguala, realizó su recorrido sobre todos los carriles centrales de Paseo de la Reforma. En la esquina de 
Reforma y Bucareli tres madres de estudiantes desaparecidos realizaron el pase de lista al pie del 
antimonumento con el número 43. Las mujeres dedicaron un mensaje a sus hijos. "Los amamos, los 
queremos y los seguiremos buscando", dijo una de ellas. 
El Universal, (Astrid Sánchez) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/09/26/arriba-marcha-por-segundo-aniversario-de-
ayotzinapa-al-zocalo 
El Universal, (Ismael García, Óscar Gutiérrez, Yazmín Rodríguez y Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/09/27/en-4-estados-demandan-la-aparicion-de-
normalistas 
 
Científicos hallan hongo que degrada plásticos en menos de tres días 
Un grupo multidisciplinario de científicos mexicanos, encabezado por la maestra en Biotecnología, Carmen 
Sánchez, encontró un hongo fitopatógeno que puede degradar un aditivo de los plásticos en tan solo 60 
horas. La experta en hongos indicó que la especie Fusarium culmorum produce unas enzimas llamadas 
cutinasas, las cuales tienen el poder de degradar plastificantes que son aditivos del policloruro de vinilo (PVC). 
En entrevista con la Agencia Informativa del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la científica 
afirmó que los plastificantes, también conocidos como ftalatos, proporcionan flexibilidad a los plásticos que los 
contienen. Por ello, se utilizan en muchos productos que se emplean en la vida cotidiana como los tubos, los 
cables, los revestimientos de suelos y los sistemas de techos, entre otros. En el estudio titulado “Degradación 
de plastificantes empleando hongos filamentosos” participan investigadores de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), unidad Iztapalapa, y la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP). 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986318.html 
 
Logran el 1, 2, 3 en olimpiada de biología 
Los cuatro representantes de México en la Décima Olimpiada Iberoamericana de Biología, celebrada del once 
al 16 de septiembre en Brasilia, obtuvieron medalla: Erick Isaac Navarro, de la Ciudad de México (UNAM), 
ganó el oro; Diego Alonso Echánove, del Tecnológico de Monterrey, obtuvo plata; y dos de bronce para Juan 
Gerardo Gutiérrez Bravo, estudiante de la Universidad de Baja California Sur, así como Dannae Eloísa Jasso, 
de la UANL 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/09/27/logran-el-1-2-3-en-olimpiada-de-biologia 
 
Diseñan aparato para elaborar nieve artesanal 
Las dificultades para elaborar nieve artesanal motivaron a estudiantes del Centro de Estudios Científicos y 
Tecnológicos (CECyT) 4 “Lázaro Cárdenas”, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), a crear un prototipo 
mecánico, inspirado en una bicicleta. Reduce 75% el tiempo de elaboración del postre típico mexicano. El reto 
para los estudiantes de la carrera de Técnico en Procesos Industriales fue replicar en una bicicleta el 
movimiento de rotación de brazos que realiza una persona al hacer nieve artesanal, con la ventaja de reducir 
a media hora un trabajo que realizado manualmente lleva 120 minutos. Otra ventaja es que el fabricante deja 
de estar encorvado y permanece sentado y cómodo. Para lograrlo, los jóvenes desarrollaron con perfil tubular 
rectangular y material de acero denominado cold rolled, una estructura que contiene un barril de madera 
sujetado firmemente con una banda. En su interior un bote metálico giratorio con los ingredientes para 
elaborar la nieve. 
El Universal, (Sin firma) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/tecnologia/2016/09/26/disenan-aparato-para-elaborar-
nieve-artesanal 
 
Diseñan sistema de construcción ecoeficiente 
Investigadores de la Universidad del Papaloapan (Unpa) crearon un material de construcción con desechos de 
celulosa y ceniza de caña de azúcar, que en pruebas de laboratorio alcanzó una resistencia 300% superior al 
concreto. El material fue desarrollado por la doctora Martha Poisot y el doctor Axel Villavicencio para 
emplearse en la construcción de casas de interés social, es resultado del proyecto Sistema de construcción 
ecoeficiente para viviendas de interés social financiado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) a través del Fondo para Proyectos de Desarrollo Científico para Atender Problemas Nacionales. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/tecnologia/2016/09/23/disenan-sistema-de-
construccion-ecoeficiente 
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Normalistas de Chiapas toman sistema de radio y TV 
Normalistas de la Escuela Rural Mactumatzá, tomaron las instalaciones del Sistema Chiapaneco de Radio y 
Televisión, del gobierno de Chiapas, en Tuxtla Gutiérrez, como parte de las movilizaciones a nivel nacional 
por el caso de los desaparecidos estudiantes de la escuela Isidro Burgos, de Ayotzinapa. 
Los normalistas emitieron mensajes en la estación de radio y televisión por la mañana, y por la tarde 
realizaron marchas en la entidad, especialmente en los municipios de Tuxtla Gutiérrez, San Cristóbal de las 
Casas, Comitán, Tapachula, Palenque y Arriaga. Los normalistas estuvieron acompañados de  maestros de la 
CNTE, así como de organizaciones campesinas y sociales que se manifestaron para exigir la aparición con 
vida de los 43 jóvenes. Cabe señalar que el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) también 
convocó a sus simpatizantes a formar parte de las manifestaciones para recordar la desaparición de los 
estudiantes de Ayotzinapa. Entre los mensajes difundidos por radio y televisión fueron incluidos los 
relacionados con los motivos de su movimiento en contra de la reforma educativa y la situación actual del 
magisterio disidente del SNTE en Chiapas. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986411.html 
 
Científicos desarrollan fijador de perfumes a través de planta silvestre 
La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) desarrolló un método de bajo costo para 
obtener el fijador de aroma que utilizan los perfumes, a través del uso de la planta silvestre, Ageratina 
jocotepecana. La doctora Rosa Elva del Río Torres señaló que una de las sustancias que se usan como 
fijador de fragancias es el Ambrox, una denominación comercial que se obtiene de una planta silvestre 
endémica de Michoacán. El proyecto de la UMSNH permite obtener el Ambrox mediante una sola etapa, lo 
cual reduce el tiempo de producción y gasto en reactivos, en comparación con el modelo actual que demanda 
hasta treinta fases. En entrevista con la Agencia Informativa del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) dijo que otra ventaja del modelo es el de origen de la materia prima, la cual se obtiene del tallo, 
hojas y flores, por lo cual se pueden realizar podas, mientras se conserva la fuente natural. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986293.html 
 
Autoridades denuncian penalmente a paristas de Universidad Michoacana 
El Consejo Universitario interpuso una denuncia penal ante el Ministerio Publico por la toma de las 
instalaciones de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH). La determinación, informó, 
se dio luego de que los integrantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha (CUL) tomaron la escuela 
preparatoria “Isaac Arriaga”, en donde los integrantes del Consejo pretendían sesionar. La denuncia 
presentada en el edificio central de la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) fue de hechos y 
dejó abierto el caso para que las autoridades inicien carpeta de investigación y determinen los delitos a los 
que haya lugar. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986268.html 
 
Facultad de Química, un siglo de contribuir al desarrollo del país 
La Facultad de Química de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) celebró 100 años de su 
creación, tiempo en el cual ha formado a miles de especialistas que coadyuvan al desarrollo del país a través 
de la academia y la industria. La Escuela Nacional de Química Industrial, conocida como Facultad de 
Química, abrió sus puertas el 23 de septiembre de 1916 por decreto presidencial del entonces mandatario 
federal, general Venustiano Carranza, recordó la UNAM en un comunicado. El director de la facultad, Jorge 
Vázquez Ramos, recordó que aunque la escuela nació en un contexto y sólo contaba con un edificio, 
actualmente tiene varias edificaciones con capacidad analítica y científica, con equipamiento sofisticado y de 
alta precisión que difunde el conocimiento y lo vincula con el sector productivo. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986280.html 
 
El país está nombrado por el náhuatl y se desconoce esa lengua: José del Val 
"Tenemos un enorme territorio nombrado en lengua náhuatl y nadie habla esa lengua, hay una especie de 
fractura de identidad en nosotros al estar utilizando permanentemente palabras en una lengua que 
desconocemos, la cual muchas veces marca la realidad de las cosas”, expresa José del Val Blanco, director 
del Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad (PUIC) de la UNAM, a 
propósito de la VII edición del Festival de Poesía. Las lenguas de América. Carlos Montemayor, a realizarse el 
13 de octubre en la Sala Nezahualcóyotl. “¿Por qué digo identidad fragmentada? En los medios siempre se 
dice que el Popocatépetl lanzó tantas fumarolas, y al día siguiente que lanzó dos más, cuando el significado 
de su nombre es el cerro de las fumarolas, es decir, el problema sería que no echara fumarolas. Así como 
ése, hay una enorme cantidad de palabras, el territorio está nombrado prácticamente en náhuatl y nadie sabe 
qué significa. Hay esa especie de carencia, de falta de identidad, hay elementos esenciales de la identidad 
regional que están ocultos y subordinados”, comenta el académico. 
La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986343.html 
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La UNAM presenta programa de prevención de embarazo adolescente 
La población de México es de alrededor de 123 millones, de los cuales el 20 por ciento son adolescentes, de 
quienes uno de cada cuatro tiene una vida sexual activa; uno de cada cinco nacimientos pertenece al grupo 
poblacional menor de 20 años; en 2014 hubo 17 nacimientos diarios pertenecientes al grupo poblacional de 
10 a 14 años y cerca de mil nacimientos en el grupo de 15 a 19 años. En la Ciudad de México, alrededor de 
76 mil adolescentes se embarazan cada año, de las cuales 80 por ciento abandonan sus estudios. El 33 por 
ciento de éstas son madres solteras. Estos datos oficiales sobre embarazo adolescente en el país fueron 
referidos ayer por Arturo Cardona, director del Instituto Nacional de Perinatología (Inper), institución que 
realiza trabajos de investigación y atención de la población en temas de salud sexual, reproductiva y perinatal. 
Cardona participó ayer en la jornada del Día Internacional para la Prevención del Embarazo Adolescente, 
realizada en la Facultad de Medicina (FM) de la UNAM, donde se llevaron a cabo conferencias, talleres y otras 
actividades, así como la presentación del Programa de Prevención de Embarazo Adolescente para la 
comunidad Universitaria, esencialmente dirigida a los jóvenes dentro del sistema de preparatorias y colegios 
de Ciencias y Humanidades. Rosalinda Guevara, directora de la División de Investigación de la Facultad de 
Medicina explicó en qué consiste este programa universitario y algunos resultados de las primeras encuestas 
que han realizado con la población de la facultad para estandarizar los cuestionarios. En coordinación con un 
grupo del IMSS y el Inper, elaboraron el proyecto que se divide en tres etapas: diagnóstico, intervención 
educativa, y evaluación y seguimiento. “No se trata sólo de detectar, sino de resolver y evaluar”, refirió la 
universitaria. Se plantearon tres objetivos, identificar la prevalencia, determinar algunos factores y, sobre todo, 
aumentar el conocimiento que la comunidad tiene sobre los distintos métodos anticonceptivos.  
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/986376.html 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/09/27/dejan-estudios-60-mil-embarazadas 
 
 
 
 
 


